



# BOLETIN #2 DE PRENSA

BAÑOS, 19 DE NOVIEMBRE 2025

## GEOPARQUE MUNDIAL UNESCO VOLCÁN TUNGURAHUA MANTIENE LA PRESIDENCIA DEL COMITÉ ECUATORIANO DE GEOPARQUES

El Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua participó en la sesión ordinaria del Comité Ecuatoriano de Geoparques, desarrollada en la Facultad de Ingeniería en Geología, Minas, Petróleo y Ambiental (FIGEMPA) de la Universidad Central del Ecuador (UCE), en Quito. El encuentro reunió a representantes de la Comisión Nacional Ecuatoriana de Cooperación con la UNESCO, el Instituto de Investigación Geológico y Energético (IIGE), el Viceministerio de Turismo, la Universidad Central del Ecuador y la Universidad Yachay Tech; así como a delegaciones de los Geoparques Mundiales UNESCO Imbabura, Napo Sumaco y Volcán Tungurahua, y de los proyectos Geoparque Bosque Petrificado de Puyango, Península de Santa Elena y Ruta del Oro.

Durante la reunión se presentó el Informe de Gestión 2023–2025, que recoge los principales avances del Comité en materia de geoeducación, geoconservación, geoturismo y fortalecimiento institucional. Entre los hitos destacados se encuentran la acreditación del ahora Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua y del Geoparque Mundial UNESCO Napo Sumaco; la realización de encuentros nacionales de geoparques; el acompañamiento técnico en procesos de acreditación internacional; la participación en espacios regionales de la Red Global y la Red Mundial de Geoparques; y la representación del país en conferencias internacionales.

En el marco del proceso de elección, la coordinadora del Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua, Myriam Piray, fue reelecta como Coordinadora del Comité Ecuatoriano de Geoparques para el periodo 2025–2027, en reconocimiento a su liderazgo y a la consolidación del trabajo articulado entre los geoparques del país. Tras su designación, Piray afirmó que el compromiso de la coordinación será “continuar fortaleciendo la visibilidad internacional del Ecuador, consolidar el Sistema Ecuatoriano de Geoparques y brindar apoyo técnico a los territorios que avanzan hacia su postulación UNESCO”.

La sesión incluyó también el análisis de los informes nacionales dirigidos a la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y a la Red Global de Geoparques de América Latina y el Caribe, orientados a reforzar la articulación institucional, impulsar la investigación aplicada y fortalecer las capacidades locales vinculadas a la gestión del patrimonio geológico.





# BOLETIN #4 DE PRENSA

BAÑOS, 21 DE NOVIEMBRE 2025

## VICEMINISTRO DE TURISMO RECORRE EL GEOPARQUE MUNDIAL UNESCO VOLCÁN TUNGURAHUA

El Viceministro de Turismo, Mateo Estrella, realizó un recorrido técnico por varios geositios y destinos culturales del Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua, con el objetivo de fortalecer la articulación institucional y consolidar iniciativas orientadas al turismo sostenible, la conservación del patrimonio cultural y natural, y el desarrollo territorial.

La visita inició en el geositio Caverna Sigsí–Huayco, ubicado en Baños de Agua Santa, donde el Viceministro estuvo acompañado por el Prefecto de Tungurahua, Manuel Caizabanda y la Directora Zonal 3 del Ministerio de Producción, Comercio Exterior e Inversiones, Soledad Falconí. Durante el recorrido, las autoridades destacaron el valor geológico, cultural y educativo del sitio, así como su potencial para el turismo científico y de aventura.

La agenda continuó con una visita a Patate, Pueblo Mágico del Ecuador, donde las autoridades locales presentaron experiencias gastronómicas tradicionales y acciones comunitarias vinculadas a la identidad territorial. Posteriormente, la comitiva se trasladó al geositio Raíces Petrificadas, Las Caras, en Pelileo, reconocido por su singular formación geológica y por su relevancia dentro de la memoria ancestral del territorio.

El recorrido incluyó también una visita a Penipe, en la provincia de Chimborazo, junto a la Prefecta, Mónica Loza y autoridades locales, donde se resaltó la riqueza natural, cultural y gastronómica del cantón, así como iniciativas de fortalecimiento comunitario. La jornada culminó en Guano, Pueblo Mágico, con una experiencia sobre la elaboración de alfombras artesanales, la realización de las tradicionales Cholas y la presentación de productos patrimoniales locales.

El Viceministro Estrella destacó que el Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua “representa un laboratorio vivo de geología, cultura y tradición, donde las comunidades han sabido construir oportunidades a partir de su identidad y su entorno natural”. La visita forma parte del trabajo conjunto entre el Ministerio de Producción, Comercio Exterior e Inversiones y las instituciones que integran el Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua —GAD Provincial de Tungurahua, GAD Provincial de Chimborazo, GAD Municipal de Baños de Agua Santa, GAD Municipal de Patate, GAD Municipal de Pelileo, GAD Municipal de Penipe y GAD Municipal de Guano— con el propósito de impulsar un modelo sostenible de turismo, educación y conservación.

La coordinadora del Geoparque, Myriam Piray, señaló que la visita del Viceministerio “marca un hito para el territorio, al fortalecer un enlace de cooperación estratégica para impulsar el turismo sostenible, el geoturismo y el turismo de investigación. Nuestro territorio de 2.397 km<sup>2</sup>, rico en patrimonio geológico, cultural y productivo, avanza gracias al trabajo conjunto con las comunidades y sus emprendimientos”.

El recorrido continuará con acciones de seguimiento técnico y articulación interinstitucional para fortalecer la gestión del territorio y promover su posicionamiento nacional e internacional.





# BOLETIN #5 DE PRENSA

BAÑOS, 21 DE NOVIEMBRE 2025

## CONGRETUR DISTINGUE AL GEOPARQUE MUNDIAL UNESCO VOLCÁN TUNGURAHUA POR SU APORTE AL PATRIMONIO DEL PAÍS

El Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua fue distinguido durante la Noche Cultural del Congreso de Turismo del Ecuador (CONGRETUR 2025), en un acto que resaltó el valor geológico, cultural y comunitario del territorio. El reconocimiento fue entregado la noche del 21 de noviembre en Baños de Agua Santa, ante autoridades nacionales, delegaciones provinciales y representantes del sector turístico.

La distinción otorgada por el Congreso destaca que el Geoparque ha alcanzado “un logro histórico para el país, fruto del trabajo colectivo, la visión territorial y el compromiso por preservar y valorar nuestro patrimonio natural”. El documento subraya además que el Volcán Tungurahua constituye hoy un referente mundial, símbolo de identidad, resiliencia y orgullo para los ecuatorianos.

La velada incluyó la presentación artística del Geoparque con la danza tradicional de la Comunidad de Salasaka y la participación de los emblemáticos Mochos de Patate, expresiones que reflejan la riqueza cultural viva del territorio y su estrecha vinculación con las comunidades.

Asimismo, el Geoparque extiende una felicitación al Comité de Coordinación de Turismo de Tungurahua, galardonado también durante la jornada, en reconocimiento a su liderazgo y articulación para fortalecer un turismo sostenible, inclusivo y competitivo en la provincia.

Este reconocimiento nacional reafirma el trabajo conjunto que sostienen instituciones, comunidades, gobiernos locales y actores del territorio, comprometidos con consolidar un modelo de gestión que proyecte a Tungurahua como un destino de excelencia ante el país y el mundo.





# BOLETIN #6 DE PRENSA

BAÑOS, 01 DE DICIEMBRE DE 2025

## CIERRE DE LA AGENDA POR EL MES DE LA NO VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES EN EL GEOPARQUE MUNDIAL UNESCO VOLCÁN TUNGURAHUA

El cierre de la Agenda Provincial por el Mes de la No Violencia hacia las Mujeres impulsada por la Viceprefecta de Tungurahua, Abg. Vanessa Lozada, junto a las vicealcaldesas de los cantones de la provincia, se realizó en el corazón del Geoparque Mundial UNESCO Volcán Tungurahua. Esta iniciativa fortaleció la promoción de derechos, igualdad de género y corresponsabilidad institucional, en línea con el ODS 5: Igualdad de Género.

Durante todo el mes, se llevaron a cabo foros, ferias de emprendimiento, talleres de capacitación, dinámicas culturales, encuentros deportivos y procesos de sensibilización en los diferentes cantones del territorio, consolidando un trabajo conjunto entre autoridades y ciudadanía en favor de los derechos de las mujeres.

El cierre en el Geoparque destacó la relevancia de los espacios naturales como plataformas para el encuentro, el diálogo y el fortalecimiento comunitario. En Aventure Park, geomigo del Geoparque, las mujeres participaron en actividades de aventura como canopy y puentes colgantes, promoviendo confianza, liderazgo y autoestima.

Asimismo, en las Cavernas de Sigsi Huayco, se desarrolló una jornada de exploración y reflexión. Las participantes recorrieron este entorno natural único, fortaleciendo la sororidad, la colaboración y el compromiso con la igualdad de oportunidades.

Myriam Pray, coordinadora del Geoparque manifiesta que “el territorio cuenta con mujeres líderes que acompañan de manera constante estos procesos, inspiradas en la figura de la Mama Tungurahua, símbolo de fuerza y resiliencia femenina. Este espacio, rico en patrimonio natural y cultural, evidencia que la promoción de la igualdad y el empoderamiento de las mujeres debe ir de la mano con la conservación del entorno para las futuras generaciones”.

El Geoparque reafirma su compromiso de seguir impulsando acciones que promuevan la equidad, el reconocimiento de derechos y la construcción de territorios seguros, inclusivos y sostenibles. La actividad evidencia que la protección de las mujeres y la naturaleza pueden avanzar de manera conjunta, construyendo comunidades más justas y resilientes.

